

UDS

Mi universidad

Erick Samuel Aguilar Moreno

5to semestre

3er parcial

Ciencias sociedad y valores 2

Ensayo

BIOGRAFIA DE PANCHO VILLA

La Revolución Mexicana es uno de los acontecimientos más complejos y determinantes en la historia del país, y dentro de ella pocos personajes han despertado tantas pasiones, debates y leyendas como Pancho Villa. Su vida, marcada por la pobreza, la rebeldía y el liderazgo militar, constituye un ejemplo de cómo un individuo puede convertirse en símbolo de justicia social para unos y de violencia para otros. Comprender la biografía de Villa implica adentrarse en las profundas desigualdades del México porfirista, así como en la esperanza social que alimentó la lucha revolucionaria. Este ensayo explora su trayectoria desde sus humildes orígenes hasta su impacto histórico, analizando sus acciones, decisiones y el legado duradero que dejó en la identidad nacional.

¿Cuándo nació?

Pancho Villa nació como José Doroteo Arango Arámbula en 1878, en el seno de una familia campesina de escasos recursos. Desde su infancia estuvo expuesto a la explotación laboral y a las injusticias que caracterizaban la vida rural del norte del país bajo la dictadura de Porfirio Díaz. Estas experiencias tempranas moldearon su visión del mundo y su resentimiento hacia las estructuras de poder. La transformación de Doroteo Arango en "Pancho Villa" se dio de manera abrupta, según la versión más difundida, cuando defendió a su familia de los abusos de un hacendado, lo que lo obligó a huir. Este incidente marcó el inicio de una vida de forajido que, con el tiempo, se fusionaría con su identidad revolucionaria.

¿Cómo comenzó?

El estallido de la Revolución Mexicana en 1910 le brindó a Villa la oportunidad de dar un giro decisivo a su vida. Al unirse al movimiento maderista, demostró rápidamente una notable habilidad para organizar tropas, comprender el terreno y generar lealtad entre sus seguidores. Su liderazgo se consolidó con la creación de la División del Norte, una de las fuerzas militares más grandes y disciplinadas de la época. Bajo su mando, se obtuvieron victorias cruciales como la toma de Ciudad Juárez, la batalla de Torreón y la decisiva batalla de Zacatecas. Estas acciones no solo debilitaron al régimen federal, sino que también proyectaron a Villa como una figura clave en el rumbo de la Revolución.

A pesar de su fuerza militar, Villa enfrentó importantes tensiones políticas. Tras la caída de Victoriano Huerta, las diferencias ideológicas y estratégicas entre Villa y Venustiano Carranza se hicieron irreconciliables. Mientras Carranza impulsaba un proyecto más centralista, Villa defendía un modelo más popular y cercano a los intereses campesinos, compartido en parte con Emiliano Zapata. Esta ruptura generó un conflicto interno que debilitó significativamente a la Revolución y dio paso a una guerra civil. El desgaste militar se profundizó tras la polémica incursión en Columbus, Nuevo México, en 1916, que provocó la intervención militar estadounidense. Aunque la expedición punitiva encabezada por el general Pershing no logró capturarla, este hecho afectó gravemente su imagen internacional y aceleró su declive militar.

¿Qué impulsaba?

Sin embargo, Villa no fue únicamente un líder armado. Durante su administración en Chihuahua impulsó importantes reformas económicas y sociales, como la expropiación de haciendas, la distribución de tierras, la construcción de escuelas y la regulación de precios de alimentos. Estas acciones demostraron un compromiso real con la justicia social y con la mejora de las condiciones de vida de los sectores más vulnerables. Aunque muchas de sus medidas fueron improvisadas o difíciles de sostener, evidencian que su visión trascendía el ámbito militar y buscaba transformar profundamente la estructura social del país.

Derrotado en el ámbito político y militar, Villa aceptó un acuerdo de paz en 1920 y se retiró a la hacienda de Canutillo. Sus últimos años estuvieron marcados por una aparente voluntad de llevar una vida tranquila, aunque su influencia seguía causando inquietud entre sus adversarios políticos. Esta tensión culminó en su asesinato en Parral en 1923, un hecho que aún hoy genera debate por sus posibles motivaciones políticas. Con su muerte, la figura de Villa trascendió definitivamente al terreno del mito popular.

Importancia

En última instancia, Pancho Villa es una figura profundamente ambivalente. Fue un líder carismático, estratega brillante y defensor de los desposeídos, pero también un hombre violento, impulsivo y a veces cruel. Su biografía, marcada por contrastes, refleja las complejidades de la Revolución Mexicana y las contradicciones del México de principios del siglo XX. Más que un héroe o un villano, Villa representa la lucha por la justicia social en un contexto de desigualdad extrema. Su legado permanece vivo en corridos, relatos orales, películas y en la memoria colectiva del país, convirtiéndolo en un símbolo permanente de resistencia y transformación.



BIBLIOGRAFIA.

Katz, F. (2000). *Pancho Villa* (Vol. 2). Ediciones Era.

Tabio, P. I. (2021). Pancho villa.

Solís, V. C. (2011). Pancho Villa (1878-1923). Veredas, *Revista del Pensamiento Sociológico*, (Esp), 273-207.

